Santiago, Diciembre DE 1906 NUM. 23

## LA DIRECCION

PUBLICACION FEMINISTA

#### LA ALBORADA

suplica a todas las personas que se interesen por esta publicacion, se sirvan tomar algunos números para espenderlos en círculos obreros o bien entre sus relaciones.

#### Un bello triunfo en perspectiva

La huelga forzada a que están sometidos los operarios mecánicos, fundidores, caldereros y torneros, nos hace entrever, -que si la gran familia obrera se une en estos momentos, con los benéficos lazos de la solidaridad,puede obtenerse un hermoso triunfo en esta desigual lucha, en que el elemento productor está sometido por la tiranía odiosa y despótica del Capital.

Pensamos, que la firme resolucion de los compañeros mecánicos, en no ceder a los caprichos de nuestros verdugos y la union jeneral de los diversos gremios arbitrando medios para ayudar a sostener a los compañeros faltos de trabajo, nos traería el mas hermoso triunfo obrero, de los últimos tiempos.

Triunfo, que a la vez de ser positivo y honroso para los compañeros sometidos a huelga forzosa, sería moral y de prestijio, para esta gran colectividad dispersa, que batalla afanosamente por realizar el comun y humanitario ideal.

La guerra entre el Capital y el

Que enjambre de tristes observaciones, sujiere en nuestro cerebro esta maldita frase, que cual estigma de oprobio y maldad, pesa sobre la hon-rada y noble labor del elemento productorl

¡Como siento oprimirse de dolor a mi piadosa alma, ahogarse en mi garganta las palabras y confundirse mis ideas, al pensar en el triste encadenamiento de miserias y dolores que habrá traido a los hogares de esos dos mil compañeros de trabajo, el simple capricho del esplotador de nuestras fuerzas y ladron de nuestro pan, el odioso y maldito Capital!

Y cosa estraña—mientras esos ase-

sarcásticamente, que conocen la justicia de la peticion de sus operarios, al pedir un pedazo de pan mas, para su hogar, el abrigo y sosten necesario para la vida—ellos, los cuervos, declaran que al acceder a la razon que reconocen, obtendrían menos ganancias, menos utilidades....

Y ante la espectativa, de que unos cuantos pesos disminuya el oro de sus arcas, prefieren cometer el gran y cobarde crimen de dejar a dos mil familias sin abrigo y sin pan..

Como un torrente desbordado siento brotar de mi cerebro, miles de miles de santas maldiciones para esos crueles buitres, que gozan con el su-frimiento de tantos incentes que ajitándose en sus cunitas pedirán calor

Y mientras les padres, hijos y hermanos, allá en el seno de la reunion, en que se infiltra la fuerza de voluntad para resistir al movimiento, sienten rodar por sus tostadas mejillas amargas lágrimas de rabia, que se secan en sus gargantas ávidas de pedir venganza, nosotras, las hermanas de esplotacion y trabajo, sacrifiquemos parte de nuestro jornal, para ayudar a nuestros hermanos a resistir los caprichos del enemigo comun. Veinte o treinta centavos, entre dos

o cuatro personas, nada representa, pero veinte o cuarenta centavos entre miles de bestias de carga que impasibles soportamos la mas vergonzosa e indigna de las esplotaciones, hará una suma que enjugará muchas lágrimas de esos tiernos e inocentes esclavitos, que impacientes en sus cunitas, se ajitarán pidiendo pan!...

No permitamos que por egoismo y falta de solidaridad se nos escape de las manos, un triunfo que nos es comun.

La órden del dia de toda sociedad de resistencia debe de ser: Proteccion a los valientes compañeros mecánicos.

De este modo apagaremos y ahogaemos con nuestra enerjía, la insaciable sed de oro de nuestro maldito enemigo el Capital!...

ESTHER VALDES DE DIAZ. Santiago, Diciembre 6 de 1906.

### Preparativos bélicos

ES INUTIL SOÑAR...

Por la prensa burguesa, nuestros buenos lectores se habrán impuesto del afan con que se discute en consesinos de nuestro qienestar declaran, jos de gabinetes, en sesiones secretas de la Cámara de Senadores y Diputados y aun en los salones de las casas particulares de la casta autócrata, el modo como poder distribuir un centenar de millones de pesos en la compra de grandes acorazados y una infinidad de elementos bélicos que necesitaría Chile para sostener una guerra internacional, o entre los mismos hijos de ésta tan abusivamente llamada república.

La clase dirijente de Chile y Perú, en beneficio propio quieren que se produzca un nuevo, acontecimiento sangriento, como en 1879, pero por desgracia, esos magnates no se han fijado en que al proletariado, o sea la carne de cañon, de éstas dos naciones, los une un formidoble lazo de amistad; saben que son hermanos; saben que la guerra es un crimen cometido con premeditacion y alevosía; saben que es un negocio burgues; tienen el ejemplo de los veteranos del 79 y en fin han llegado a comprender que la patria es una farsa y que mientras ellos se devoran encarnizadamente, los oligarcas se rien desenfrenadamente.

En cambio, por felicidad, los pueblos de Perú y Chile se han instruido y educado; han llegado a comprender que solo pensar en ir a un campo de batalla es sentenciar a su familia con el hambre, con la miseria y con las miles felonías de que pueden ser víctimas de parte de esos ladrones de honras que se quedan en los pueblos, gobernando a mujeres, niños e imbeciles!

¡Cuántas familias han muerto por necesidades, mientras sus hombres, esos valientes del 79, andaban en el norte defendiendo un suelo que no les pertence!

Basta solo una rápida ojeada y un momento de pensar para cerciorarse de la conducta villana, de esa casta privilijiada, que no les importa ver correr un rio de sangre emanada del cuerpo del proletariado en cambio de poder acrecentar sus fortunas en algunas cantidades de dinero.

Tan inhumanos son los oligarcas chilenos, peruanos y los de las demas naciones, como lo eran los jesuitas, los inquisidores, que de jeneracion en jeneracion se vienen recordando con repugnancia, por los crímenes que cometían con la clase indijente.

¿Por qué Chile quiere robar a la fuerza bruta esa estension de terreno que se llama Tacna y Arica?

Porque es un suelo de riquezas que para los oligarcas sería un pecado largarla, cuando con eso pueden reembolsar el dinero que derrochan en sus orjías, o en el tapete verde.

Por qué en vez de botar esa enorme cantidad de dinero, en compra de armas y otros elementos guerreros, no destinan una centésima parte a la ins-

El Socialismo procura, por medio del parlamentarismo, llegar a donde el Comunismo aspira, es decir, a la Revolucion Social.

El Anarquismo aspira por la via mas segura y rápida a la misma Revolucion: por la Huelga, el Boycot y el Sabotaje.

En su marcha por distintos caminos llegarán a juntarse, ántes que la Revolucion se produzca, como ya ha sucedido.

Los grandes políticos socialistas de Italia: Ferri, Guiolatti y 15 mas diputados, a raiz de una huelga han renunciado a ser políticos para engrosar al ejército de los revolucionarios europeos, para así hacerla mas pronto.

Sin ir mas léjos: dos periódicos de Buenos Aires, «El Rebelde» y «La Protesta Humana» tuvieron una controversia y ésta concluyó por unificarse, de donde resultó el diario anti-político «La Protesta» que se edita ahora en La Plata.

Aun podría citar muchos casos como los presentes, pero los reservaré para la próxima.

A. GUTIERREZ N.

# Desde Antotagasta

(Noticias para LA ALBORADA)

Despues de un lapso de tiempo en que un cúmulo de desgracias nos han visitado, trayendo por todos lados el atraso de nuestra querida Alborada, vuelvo, mi estimada Directora, a contribuir con mi escaso continjente al resurjimiento de nuestra obra, la única capaz de distraer nuestro agobiado espírita, ante tantos dolores soportados con fé y abnegacion.

No es mi ánimo rememorarlos hoi, pues, suficiente tenemos con sus profundas hnellas, que han abierto en nuestra alma las heridas mas imborrables, que solo el tiempo, este amigo inseparable de nuestras penas, podrá algun dia dulcificarlo.

Volvamos, pues, llenas de esperanzas, aunque en medio de tempestuosa lucha, a continuar la tarea, o sea, la mision que nos hemos impuesto de ayudar a la clase proletaria que se levanta, en la difícil realizacion de sus tan nobles

Cooperemos al grandioso triunfo de nuestra emancipacion y pueda que en el cumplimiento de nuestro deber, que consagramos, hallemos un lenitivo a la injusticia de los unos y a la indiferencia de los otros.

El 15 del pasado mes y en las primeras horas de la madrugada, hizo su aparicion el terrible elemento que redujo a cenizas una manzana y media de los mejores y mas centrales edificios de nuestro puerto.

Entre las cuantiosas pérdidas tenemos que mencionar la Iglesia principal, las que en unas cuántas horas quedo reducida a un monton de escombros.

No nos alegramos de ésta pérdida, ni tampoco la sentimos mucho, porque bien sabemos que nuestros gobernantes dejaran de contrnir cualquiera otra obra de importancia capital, antes que dejar de aportar cuantos fondos sean posibles para reedificar el templo, hoi estinguido.

Con una interesante velada literaria musical, celebró la Sociedad Academia de Obreros su séptimo aniversario.

Los cómodos y elegantes salones de la Institucion, se hicieron estrechos para contener la numerosa concurrencia, que se retiró gratamente impresionada de la esquisita amabilidad de los invitantes.

Felicitamos calurosamente a los miembros que componen la Academia de Obreros y hacemos votos porque en el nuevo año de vida, vean realizado su ardiente deseo de poseer una propiedad, por la que con tan incansable afan trabajan.

Mai desfavorables noticias publican los diarios burgueses de ésta, para nuestro amigo Recabárren, pero la clase obrera que vé en él al hombre probo que lucha en pró de la emancipción del elemento proletario, tan vilmente vejado por la oligarquía imperante, no se deja sorprender con tales patrañas que solo conducen a sentir por el hábil y esforzado luchador mas admiracion y respeto.

Se nota aquí gran animacion por recibir el primer número de La Albora-DA, siendo la Ajencia mui visitada por el elemento productor, para conseguir una suscripcion a nuestra querida hoja.

Las sociedades obreras empiezan a ajitarse para la renovacion de sus directorios. Ojalá que todas ellas llenen tan sagrado deber a la altura de los nobles fines que persiguen!

Entre éstas se destaca, como nota culminante, la aparicion de una nueva hermana que entra al campo de la sociabilidad obrera, la Sociedad Gremio de Fleteros, Salva-vidas y Socorros

So primer Presidente y Secretario son los señores Ismael Olave y Francisco Romero, respectivamente.

Las personas que componen su Directorio como los que engrosan en sus filas, son obreros de decidido entusiasmo, dispuestos a sacrificarse noblemente por el éxito de sus ideales y el progreso de la Institucion.

¡Bien por los obreros de mar, que buscan en la union de los suyos las deseables dichas de un oscuro psrvenir!

\* \* Ha partido para esa el conocido y apreciado obrero señor Enrique Nieto y su estimada familia, a quien deseamos feliz viaje y grata permanencia entre la familia obrera-demócrata de Santiago.

ELOISA ZURITA v. de VERGARA.

Ebria de dolor, atravesé aquella mañana, alumbrada por un esplendente sol, el largo trayecto que media entre la Estacion del Ferrocarril y mi cuarto, situado allá, en los suburbios del arrabal.

Mis piernas, a veces, se negaban a sostener mi endeble cuerpo...Conserbaba aun en mis, labios, el perfume del ardoroso beso de mi madre, dado en el supremo instante de la partida. ¡Cómo ese perfume oreaba mi rostro, produciéndome un penoso desvanecimiento!

Y marchaba, marchaba sin rumbo fijo...llevando en mi mente un enjambre doloroso de crueles ideas, que en desordenado tropel martirizaban mi pobre alma desolada...

Resonaba en mis oidos el agudo y estridente grito de la locomotora que anunciaba a los viajeros que era tiem-

po ya, de la partida.

Persistente y matadora presentábase a mi imajinacion el cuadro triste de la partida. Mi madre, sentada en un rincon del vagon, que la llevaría lejos de mí, tenía su rostro bañado en lágrimas mirándome con infinito dolor al traves del llanto, que empañaba la pureza de sus ojos.

Pálida y abatida, permanecía yo de pié a su lado, acariciando una de sus suaves manos. Sumida en un mutismo de esfinjie, desconsolador, las frases todas de cariño, que subían desde el fondo de mi alma, agonizaban en mi garganta. Algo así, como unas tenazas de hierro, oprimian mi pecho...Mis sienes latian con violencia y mi pobre cerebro parecía próximo a estallar... Había en mi sér una mezcla de abandono y desconsuelo.../en verdad!... de abandono y desconsuelo!...quedaba sola, sola en la gran ciudad, sin una mano amiga que enjugue el triste llanto de mi pecho, sin unos labios jenerosos que ahuyenten, con el soplo de sas besos, los sombrios pensamientos de mi mente!...

Mi madre, mi buena madre partía, llevándose mis alegrias y dejándome sumida en un mar de lágrimas y penas...

Había sido forzoso... había sido necesario dividir nuestras almas, destrozando el corazon; la terrible lucha por la vida así lo exijia... Es necesario sacrificar todos los caros afectos, todo el ansiado bienestar del hogar, cuando se tiene que bregar por un mendrugo de

Lejos de todo lo que mi alma adora, cruzo errante y acongojada el trayecto que a diario me conduce al penoso laboreo del taller.

Vuelve a cada instante, mas persistente el recuerdo de mi madre, que es para mí, el único lenitivo a mi dolorosa soledadl

Y ese beso dado con la nerviosidad amante de dos almas que se apartan, de una manera forzada, me acompaña y aun siento el álito que perfumó mi rostro, saturando mi corazon de amargura, aquella mañana en que mi madre de mi se apartó.

Es por esto, que mientras todo a mi alrededor vive y se ajita por el placer, permanezco silenciosa y ando, como hoja abandonada, llorando mi triste soledad...

SILVANA G.